



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:
Avenida del Capitán Riutort, 30
Teléfono: 64 Precio: 0'25

Mahón, miércoles 2 de Noviembre de 1938
III Época - Año VIII - Núm. 685

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

Sentiremos gratitud eterna hacia aquellos camaradas que desde el extranjero nos han prestado en los momentos más amargos y difíciles, su valiosa ayuda moral y material

Voces amigas Un alto ejemplo de solidaridad

Anteayer, dábamos cuenta a nuestros lectores de la llegada a nuestra Isla del camarada Jaime Vidal, Presidente del Comité de Ayuda a Menorca en Marsella. Hoy, y en otro lugar de este número, hallará el lector unas emotivas palabras que dirige el camarada Vidal a los menorquines. Emotivas palabras hemos escrito, porque en ellas queda plasmado el sentir de unos camaradas antifascistas que desde tierra francesa y de manera tan desinteresada como eficaz y valiosa, vienen ayudándonos desde el principio de la rebelión fascista. Menorca, cuya gratitud tradicional hacia todas aquellas colectividades o personas de quienes ha recibido beneficios es bien notoria, sieste en estos momentos un reconocimiento profundo hacia los camaradas que forman el Comité de Ayuda a Menorca en Marsella, de la que Jaime Vidal es digno Presidente.

Quizá no haya visto el distinguido compañero que hoy es nuestro huésped, demostraciones espectaculares de gratitud que además de herir su modestia, no son peculiares de la idiosincrasia del pueblo menorquín. Pero nuestra gratitud es algo hondo que ha atincado en el fondo de todos los corazones y que no se borrará jamás. Es un sentimiento irrefrenable que nos mueve a considerar como a hermanos y a hijos beneméritos de Menorca, a este grupo de hombres que desde Marsella ha venido satisfaciendo en buena parte, con envíos periódicos, apremiantes necesidades de nuestros hijos, de nuestros padres, de nuestras mujeres y aún de nosotros mismos.

Y lo que dignifica su gesta no es ya—con ser mucho—el valor material de lo recaudado, de lo enviado a Menorca, sino lo íntima e interesada con que esta labor persistente de ayuda se viene realizando. La total ausencia de predilecciones por este o aquel partido u organización es lo que da una enorme elevación moral a esta ayuda que Menorca recibe desde ese puñado de isleños residentes en Marsella.

Animan y reconfortan ejemplos como el que ofrecen estos camaradas que son la contrapartida de toda una serie de bochornosas claudicaciones a que hemos asistido con dolor durante estos veintisiete meses de lucha. Aquellos que se titulaban animados nuestros mejores amigos y tenían firmados mutuamente con nosotros pactos de fidelidad y ayuda, nos abandonaron para seguir por un camino que al provocar la duración de nuestro sufrimiento, significaba el encumbramiento de sus peores enemigos de los enemigos de la democracia.

Y son estos hombres anónimos y modestos que desde el extranjero nos envían su aliento espiritual y su valiosísima ayuda económica, los que nos han proporcionado las únicas satisfacciones que por sí solos serían suficientes para persistir sin desmayos ni debilidades en una lucha en la cual hemos de vencer porque así lo reclama la dignidad del pueblo español y la libertad de todos los pueblos del mundo.

Bellas palabras las que nos dedica el camarada Jaime Vidal. Mejores, infinitamente mejores aún, los hechos que las precedieron y que dan a sus frases de hoy un realismo y una autoridad plena e indiscutible.

Esforcémonos nosotros en ser cada día más dignos de merecer esta admiración y ese cariño que nos demuestran nuestros camaradas del extranjero; exaltemos nuestra voluntad de ganar todas las batallas de la producción, de la unidad, de la disciplina; afirmemos nuestra decisión de permanecer como hasta ahora inquebrantablemente diz uestras a todos los sacrificios que el futuro pueda depararnos, antes que perder nuestra libertad.

El día que nos coronaría la victoria—que nos sobreirá al fin, a pesar de todos los obstáculos que la incomprensión o la cobardía ajena nos vienen oponiendo—calibraremos aún mejor la ayuda de aquellos camaradas que en los momentos difíciles nos animaron a seguir resistiendo y nos otorgaron su leal amistad e inestimable colaboración compartiendo con nosotros penas y alegrías.

Y sus nombres serán incorporados entonces—ya lo están ahora en nuestro espíritu y en nuestro corazón—en las páginas de honor de la Historia de nuestra gloriosa Independencia.

Compañeros: héroes de Menorca:

Solo unas cuantas palabras para expresar la emoción y la intensa admiración con que en Marsella hemos seguido y seguimos vuestra gesta heroica.

La odisea de vuestra resistencia mil veces heroica, mantenidos impávidos ante los embates crueles y fieros del fascismo criminal, aislados en pleno Mediterráneo, obligados por la fuerza de las circunstancias a no poder contar con otra cosa que vuestros propios esfuerzos, despertó una imponente ola de admiración entre los balearicos residentes en Marsella.

Vuestro sacrificio sublime y vuestra resolución firme y tenaz de no sucumbir ante el invasor codicioso de vuestra hermosa isla, de esta bella y sin par Isla de Menorca, hizo que cuantos estamos ligados a vosotros por haber nacido en estas islas privilegiadas nos sintiéramos influidos como por una fuerza extraña a testimoniaros esa admiración que vuestra sublime hazaña nos producía.

Fervientes antifascistas y sintiendo en nuestra propia carne las desgarraduras que la caudilla extranjera, secundando la rebelión de los generales traidores, intentaba infligirnos, sentimos la necesidad—el deber ineludible—de alentarnos en vuestra gesta magnífica y aportar al propio tiempo, una ayuda, algo material, que pudiera aliviar vuestro sacrificio.

Y al calor de esta idea, nació el Comité de Ayuda a Menorca, Comité que agrupó a una serie de mallorquines que, a pesar de llevar casi toda su vida residiendo en Francia, en ningún momento se entibió su cariño por la roqueta. Y de esa unión, en torno a esa idea, surgió el demostraros, en una forma palpable, el agradecimiento que hoy sentimos por vosotros. Agradecimiento sincero y con toda el alma sentido, al cual os habeis hecho acreedores salvando a esa isla de las garras fascistas y convirtiéndola en un bastión inexpugnable de la España noble, de la España digna, de la España leal, —de la verdadera España—en su lucha a muerte contra los tentáculos de la desenfrenada furia fascista, extranjera, codiciosa de apoderarse de nuestras riquezas y de sumirnos a todos en la más negra y más infuca de las esclavitudes.

La importancia numérica, material, de nuestra ayuda es modesta, en honor a la verdad, preciso es confesarlo. Pero también es justo os diga, que el más modesto de los compañeros que integran el Comité de Ayuda a Menorca, cobra un alto relieve moral si se tiene en cuenta que con su obra solo persiguieron un fin: testimoniaros su admiración. Puedo aseguraros que casi ninguno, seguramente, ninguno de sus militantes tiene parientes o amigos siquiera, en Menorca. Ninguna mira interesada empuja su obra y por ello—permittedme os lo repita—si bien modesta en exceso, tiene el valor de no ser otra cosa que un ferviente y cálido homenaje a vuestra resistencia sublime.

Para terminar, quiero ya solamente alentaros en vuestra tarea: resistid siempre. Sin flaquezas. Como lo que sois: titanes enormes, artífices maravillosos de una España nueva que late ya en el pecho de todos los españoles dignos y que paulatinamente va surgiendo de entre las ruinas y cenizas de nuestra hermosa tierra bárbaramente mártirizada por los nuevos Atilas de Europa.—Salud,

JAIME VIDAL,
Presidente del Comité de Ayuda a Menorca en Marsella

Comisaría de Investigación y Vigilancia

Han sido detenidos por contravenir y sabotear las disposiciones que por acaparamiento, venta por precios abusivos, atesoramiento y desafección, han sido establecidas por el Gobierno de la República los siguientes individuos: Antonio Parpal Massa, Manuel Parpal Esteve, José Font Olives, Pablo Coll Tudurí, Gustavo Vidal Massa, Faustino Salom Pons, Francisco Mercadal Allés y José Pons Timoner, habiendo pasado todos ellos a disposición de los Tribunales correspondientes.

Casino del Consey

JUEVES 3 de Noviembre, a las 9 en punto de la noche, para los socios y sus familiares

GRAN CONCIERTO

Pro Defensa Pasiva

PARTE VOCAL
A. Latorre (Tenor)
B. Moll (Barítono)
S. Valeoneras (Barítono)

PARTE INSTRUMENTAL
C. Beltrán (Piano)
Ibáñez (Violín)
Ramírez (Cello)

NOTA: Se sorteará un precioso objeto para recaudar fondos.

SALON VICTORIA

Sesiones de Homenaje a la Centrale Sanitaire Internationale de Paris por sus constantes donativos al S. R. I, con destino a las necesidades generates de Menorca, y en particular, para el Hospital de Sangre «Saniterna».

MIÉRCOLES 2, 6 tarde y 9'30 noche
JUEVES 3, 6 tarde y 9'30 noche

PRIMERA PARTE
Interesante ESTRENO de la gran película francesa titulada

El encanto de una noche

por KATE DENAGY y LUCIEN BARCUX, el gran cómico.

SEGUNDA PARTE
Sensacional película (reportaje) de la ayuda extranjera a España, editada por la Centrale Sanitaire Internationale de Paris y remitida al S. R. I., titulada.

Frente Popular Comité Provincial

GRAN MITIN ANTIFASCISTA

que se celebrará en el Teatro Principal el jueves día 3 de Noviembre de 1938, a las seis de la tarde, al que asistirá el compañero Jaime Vidal, Presidente del Comité Español de Ayuda a Menorca en Marsella.

Tomarán parte en este importante acto los siguientes compañeros: Gaspar Melsión, José Pons, Juan Mascaró y Miguel Mascaró. — Presidirá Víctor Rotger

«Cœur d' Espagne» (Corazón de España)

Con emocionantes bombardeos de Madrid y diversos combates, con demostraciones de funcionamiento de los Hospitales equipados por la C. S. I. de Paris.

NOTA.— Toda la recaudación que se consiga en tan notables sesiones de Homenaje a la C. S. I. se destinará a los fondos para el Hospital de Sangre Subterráneo de Menorca.

Otra brillantísima acción de nuestra «Gloriosa»

En el curso de varios combates, derribamos ayer a 14 aparatos enemigos

Los invasores siguen estrellándose ante la muralla infranqueable que forman nuestros soldados en los frentes del Ebro. En el frente Centro se avanzaron nuestras líneas en el sector de Ciempozuelos. La aviación negra para desquitarse de su fracaso, bombardeó Barcelona y otras poblaciones de Cataluña.—Noticiario extranjero

La semana militar del 22 al 29 de Octubre

Barcelona 31.—La brillante victoria republicana del 25 al 30 de Julio, y que en su origen no tenía más que un objetivo limitado, reviste una significación del más alto interés militar e histórico.

La derrota que el enemigo ha sufrido en el curso de más de tres meses de combates es sintomática, a pesar de una concentración intensa de fuerzas poderosas y superiores en hombres y material en un sector de algunos kilómetros únicamente, el enemigo no ha logrado la menor ventaja. Su material se ha estrellado ante una voluntad inquebrantable y la superioridad cualitativa de las tropas republicanas; el hombre ha vencido al hierro y al acero; la infantería republicana ha salido victoriosa.

Desde el principio de Octubre se ha visto, que el enemigo no podía recuperar el terreno perdido. Tal empresa está condenada al fracaso desde el punto de vista estratégico y táctico.

Prosiguiendo los combates en su forma primitiva, los facciosos han agravado su derrota en una proporción casi inverosímil para llegar al punto donde están hoy.

El balance no es equívoco. El meandro del Ebro queda en poder de las tropas leales. El enemigo ha tenido más de 80.000 bajas. A este precio, ha logrado recoger 35 kilómetros cuadrados sobre unos 700 de terreno.

La ventaja lograda al Suroeste de Gandesa no tiene importancia estratégica. En cuanto a la alcazada al Nordeste y Este, ha agravado la posición estratégica del enemigo. Pues las tropas invasoras han penetrado en una bolsa estrecha y profunda, una bolsa cuyas comunicaciones con la retaguardia se encuentran bajo el fuego republicano y con la constante amenaza de ser cortadas.—(A. E.)

El fracaso faccioso en el frente del Jarama

Madrid 31.—Grandes pérdidas en hombres y material han sufrido los invasores en el frente del Jarama, donde no han logrado avanzar una pulgada de terreno. El enemigo que esperaba un triunfo fácil, había aumentado en este frente un importante material de guerra y concentrado numerosos batallones. Pero la infantería leal ha logrado un nuevo triunfo.

Se señalan particularmente actos de heroísmo. Un comisario ha realizado la siguiente hazaña: La línea telefónica que enlazaba una batería con su puesto de mando, había sido cortada por una explosión de obús. La transmisión de órdenes era pues imposible; a pesar del tiro intenso de la artillería enemiga, el comisario no dudó, arrastrándose por el suelo, llegó al punto donde habíase producido la avería que reparó seguidamente para regresar inmediatamente a su puesto de combate.

El coronel Ortega, jefe del tercer Cuerpo del Ejército, que no había dejado un momento su puesto de observación, dijo a los periodistas: Estoy entusiasmado ante la bravura de los jefes, comisarios y soldados que han rivalizado en heroísmo ante el invasor.—(A. E.)

Las relaciones entre Bulgaria y Yugoslavia

Belgrado 1.—Se ha publicado un comunicado oficial referente a las conversaciones entre el Jefe del Gobierno yugoslavo, Stajadinovich, y el de Bulgaria, Kiozeivanov, en la ciudad de Nich. Según dicho comunicado, se ha puesto de relieve la solidaridad política de Yugoslavia y Bulgaria dentro del marco del pacto firmado en 24 de Enero de 1937. Ambas naciones por medio de sus representantes oficiales, se han puesto de acuerdo para incrementar sus relaciones económicas.—(S. R.)

Mr. Henderson y Lord Runciman.

futuros colaboradores de Mr. Chamberlain

Londres 1.—Se tiene la impresión de que sir Henderson será encargado oficialmente de dirigir los servicios de defensa anti-aérea tanto activos como pasivos y especialmente la defensa de la población civil en tiempo de guerra.

Es probable que lord Runciman desempeñe cerca de Mr. Chamberlain el cargo de consejero, teniendo en cuenta su gran competencia en asuntos económicos. Por lo que respecta a Malcom Mac Donald y a su permanencia en el Ministerio de Dominios, se considera que habrá de ser relevado, teniendo en cuenta lo pesado que resulta ser ministro de Colonias y de Dominios a la vez, sobre todo en las circunstancias actuales.—(S. R.)

Dimisión de varios miembros del Consejo Municipal Marselies

Marsella 1.—A consecuencia de ciertas desaverencias surgidas en el seno del Consejo Municipal, motivadas por los recientes incendios en relación con los servicios municipales, han dimitido varios consejeros y créese que dimitirá el Consejo en pleno.—(S. R.)

Declaraciones de los voluntarios británicos sobre su encierro en la España facciosa

Londres 31.—Tres de los cuarenta prisioneros británicos que acaban de regresar a Inglaterra después de haber sido canjeados por 40 prisioneros italianos, han relatado al corresponsal de la Agencia España, lo que han visto en la España rebelde. Se trata de los individuos Storey que salió para España en Septiembre de 1937, Sarage que llegó algunos meses después y William Atkinson, marino de Liverpool, que dejó su buque en Alicante para combatir en las filas republicanas.

Storey y Sarage, fueron hechos prisioneros cerca de Gandesa, y conducidos a Burgos y encarcelados. Los dos han declarado haber sido maltratados por los oficiales italianos que por lo demás se servían de sus latigos contra los guardianes españoles; los guardianes italianos estaban bien alimentados y vestidos. Los guardianes españoles por contra, estaban casi desnudos y cambiaban cigarrillos por prendas de vestir.

Más tarde, los dos ingleses fueron trasladados a un campo de concentración de Palencia, cuya dirección era enteramente italiana.

Un día las autoridades italo-alemanas organizaron una falsa alarma pretendiendo que había peligro de un bombardeo aéreo, para alejar así la población civil, mientras que un convoy de soldados heridos llegaba del frente del Ebro.

En Palencia donde numerosos prisioneros vascos estaban internados, una joven iba cada tarde a cantarles canciones en su lengua materna. Cambiando el texto de estas canciones, les hacía llegar noticias y los prisioneros vascos le respondían por el mismo medio. Esto no era un caso aislado. Amenudo y en su viaje hacia la frontera, los voluntarios internacionales recibían oculta mente cigarrillos y viveres y saludados con frecuencia con el puño en alto. Afirman que la población de las regiones ocupadas por Franco, está dispuesta a volverse contra él a la primera ocasión.

Atkinson relatando como fué hecho prisionero cerca de Calce te, dijo que los moros le amenazaron con fusilarlo y fué conducido al campo de concentración de S. Pedro donde no le daban por toda comida más que sopa de ajo por la mañana y lentejas por la noche. Mas tarde fué trasladado a Palencia donde no les daban más que un plato de lentejas para todo el día.—(A. E.)

Pronto le tocará el turno a Hungría

Praga 1.—Comunican de Bratislava que en una manifestación del partido nacional alemán, recientemente autorizado, el jefe de dicho partido se pronunció en tonos muy violentos contra Hungría, reclamando para los alemanes residentes en aquel país los mismos derechos por lo menos que los concedidos a los germanos residentes en Checoslovaquia.—(S. R.)

Después de la «paz» de Munich...

Praga 1.—Se anuncia la disolución del Partido socialista nacional checo del que fué ilustre Presidente el señor Benés. Se ha nombrado un Directorio compuesto de cuatro miembros, para que negocien con los otros partidos y fijen la conducta a seguir en el futuro.

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—La jornada de hoy en el sector del Ebro, ha transcurrido con iguales características que en días anteriores.

Las fuerzas al servicio de la invasión, protegidas por la actuación intensa de la aviación y artillería extranjera, han atacado ininterrumpidamente nuestras posiciones de Sierra Pandols, siendo totalmente rechazadas una y otra vez por los soldados españoles que les causaron graves pérdidas.

En Sierra Caballs logró tras costosísimos intentos, ocupar dos cotas, una de las cuales fué recuperada en contraataque.

La aviación republicana obtuvo un rotundo triunfo. Siete escuadrillas de caza propias, combatieron durante más de 80 minutos con gran masa de aviones italianos, derribando los siguientes: dos Fiats que cayeron en las proximidades de Fatarella; 1 Fiat que ametrallado se estrelló contra el suelo; otro que cayó en Sierra Laval, haciendo explosión; otro al S. E. de Gandesa; otro del mismo tipo en las inmediaciones de Corbera; otro en los Montes de Fatarella; otro que se estrelló contra el suelo entre la Sierra de la Perla y Horta; otro al O. de Fatarella y otro al S. de Venta de Camposinos.

En territorio propio cayeron además otros 2 Fiats, habiéndose localizado solamente a la hora de redactar este parte, a uno de ellos, capturándose al piloto, como todos, de nacionalidad italiana.

En este combate perdimos dos cazas, resultando ileso uno de sus pilotos.

A las 16:30 horas, se entabló una nueva lucha aérea, siendo derribados un Fiat y un Messerschmitt, cuyo tripulante se lanzó en paracaídas, cayendo al parecer en nuestro territorio, sin que hasta el momento haya sido localizado. Nosotros no sufrimos pérdida alguna.

FRENTE DEL CENTRO.—En la jornada de ayer, nuestros soldados avanzaron en el sector de Ciempozuelos, conquistando una línea de trincheras enemiga.

En los demás frentes, sin novedad.

AVIACION

A las 10 horas de hoy, 10 trimotores italianos Savoia 81, bombardearon la zona portuaria de Barcelona y barrios urbanos próximos a la misma, ocasionando la destrucción de varias viviendas y víctimas entre la población civil.

También en la jornada de hoy, la aviación italiana agredió Tarragona, causando víctimas.

A las 20 horas, 5 trimotores bombardearon los pueblos de Badalona, Santa Coloma de Gramanet, Mongat y Vilasar, desconociéndose hasta el momento, las víctimas y daños ocasionados.

La última ofensiva rebelde en los frentes del Centro, ha costado a los facciosos 3.000 bajas sin alcanzar ventaja alguna.

Madrid 31.—Los periodistas, invitados por el coronel Casado, han visitado Aranjuez. El coronel Ortega les habló de la última ofensiva facciosa, en la cual se hicieron unos veinte mil disparos de cañón cayendo algunos sobre la capital.

Los invasores sufrieron tres mil bajas y no avanzaron un solo paso.—(Fébur).

La delimitación de la nueva frontera húngaro-checa

Praga 1.—En el Consejo de ministros de hoy ha sido designado el titular de Negocios Extranjeros para trasladarse a Viena y participar en la Comisión que ha de reorganizar el trazado de la nueva frontera húngaro-checa.

Le acompañarán el Presidente del Consejo eslovaco Tizzo, el de la Rusia subcarpática, Volosi, y el ministro plenipotenciario y Director político del Ministerio de Negocios Extranjeros señor Keno.—(S. R.)